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绿 色 为 发 展 蓄 力
本报记者 陈 力 余 健

保 一 江 清 水 东 流
本报记者 钟华林 刘 畅

打 造 绿 色 升 级 版
本报记者 吴陆牧

不 负 青 山 兴 产 业
本报记者 吴秉泽

党的二十大报告提出，推动绿色发

展，促进人与自然和谐共生。对此，内

蒙古森工集团莫尔道嘎森工公司永红

林场党支部书记赵坤表示，永红林场将

系统学习贯彻党的二十大精神，全身心

投入到林业生态文明建设中。

“党的二十大报告饱含为民情怀，

鼓舞人心。”巴彦淖尔市五原县农牧业

技术推广中心主任、推广研究员李二

珍说，作为一名农业技术人员，自己深

知制约黄河流域河套灌区绿色发展的

重要原因之一，是耕地地力差、盐碱化

程度高。“盐碱化耕地不利于作物正常

生长，经济效益差。今后 ，五 原 县 农

牧业技术推广中心将继续因地制宜，

科学规划、精准施策，整合各类资源，

差异化改良当地盐碱化耕地，为实现

黄 河 流 域 河 套 灌 区 绿 色 发 展 目 标 贡

献力量。”

对于已经尝到生态福利的赤峰市

元宝山区 平 庄 镇 前 进 村 党 委 书 记 宣

星来说，牢固树立和践行绿水青山就

是 金 山 银 山 的 理 念 已 成 为 行 动 自

觉 。“ 村 里 的 荒 山 经 过 生 态综合治理

已变为‘花果山’‘致富山’，如今我们

在山里发展了林果、大棚采摘、生态观

光等绿色产业，村民们靠山吃上了产

业饭、旅游饭。”宣星来说，生态饭吃得

越香，就越能理解人与自然和谐共生

的 重 要 性 。“ 我 们 一 定 保 护 好 绿 水 青

山，撸起袖子加油干，继续创造天蓝水

绿的美好生活。”

“党的二十大报告提出，大自然是

人类赖以生存发展的基本条件。尊重

自然、顺应自然、保护自然，是全面建

设社会主义现代化国家的内在要求。

这进一步增强了我们守护好绿水青山

的责任感和使命感。”贵州省龙里县洗

马镇林业站护林员周明友说，“作为一

名护林员，我将守护好绿水青山，让我

们的家园天更蓝、地更绿、水更清、环

境更优美。”

人不负青山，青山定不负人。龙

里县将刺梨作为推动绿色发展的特色

产业来抓，目前共栽种刺梨 10.5 万亩，

其中 9.3 万亩已经进入挂果期，持续带

动近 8000户农民稳定增收。曾经贫瘠

的荒山，实现了“石山”向“青山”再向

“金山”的华丽转变。龙里县林业局局

长张航表示：“下一步，我们将全面贯

彻落实党的二十大精神，发挥好自然

风光美丽、生态环境良好的优势，大力

促进林业产业和森林旅游融合，全力

推动绿色发展。”

贵阳市乌当区新堡布依族乡长坡

村党支部书记陈学伦说：“推动绿色发

展，首先要保护好绿水青山，然后在此

基础上，让其创造经济价值。”陈学伦

表示，他将带领全村干部群众进一步

学深学透党的二十大精神，推动绿水

青山就是金山银山理念更加深入人

心，结合村庄实际谋划好绿色产业发

展，让长坡村成为美丽中国的生动注

脚之一。

党的二十大报告在重庆市梁平区

干部群众中引发热烈反响。

梁平区地处渝东北三峡库区城镇

群和川东北重要联结点，区位优势独

特、生态禀赋良好，当地近年来携手川

渝毗邻区县共同建设明月山绿色发展

示范带。梁平区委书记钱建超说：“我

们将深入学习贯彻党的二十大精神，

持续推动明月山绿色发展示范带建

设，奋力打造践行绿水青山就是金山

银山的新样板。”

明月山下，梁平区竹山镇猎神村

里翠竹环抱，绿意盎然。“党的十八大

以来，村里坚持共抓大保护、不搞大开

发，依靠竹林资源发展起乡村旅游和

民宿产业，竹山变金山。”猎神村党总

支书记陈宗寿说，绿色发展是最大的

民生福祉，作为一名基层党员干部，他

将以党的二十大精神为指引，继续带

领全村人做大做强绿色产业，让金山

银山的成色更足，让乡亲们的生活越

过越好。

聆听党的二十大报告，猎神村 3组

村民陈万明感到很兴奋。今年 5月，他

用自家老房子改造而成的“竹里幸福”

民宿正式开业，目前的营业收入已超

过 30 万元。“正是绿水青山的好生态，

让我们一家人吃上了旅游饭，走上了

致富路。我们一定要像保护眼睛一样

保护好猎神村的生态环境，既要留得

住乡愁，还要留得住人气，让好日子长

长久久。”陈万明对未来充满信心。

党的二十大报告提出，推动绿色

发展，促进人与自然和谐共生。四川

省广元市委书记何树平表示：“广元

市将坚定不移推进生态优先、节约集

约、绿色低碳发展，加快建设践行‘绿

水 青 山 就 是 金 山 银 山 ’理 念 典 范 城

市。要切实筑牢嘉陵江上游生态屏

障；要大力发展食品饮料、生物医药、

清洁能源等产业，促进经济社会发展

绿色转型；要持续深入打好蓝天、碧

水、净土保卫战，为高质量发展注入

绿色动力。”

“四川地处长江黄河上游，生态安

全地位独特而重要，更应当树牢上游

意识、扛起上游责任，坚定不移贯彻共

抓大保护、不搞大开发方针，保护好水

质 ，切 实 筑 牢 长 江 黄 河 上 游 生 态 屏

障。”四川省生态环境厅党组书记、厅

长钟承林说。

“沱江作为长江流域四川境内曾

经污染最严重的支流，国家考核断面

水质优良率已由最低时的 6.25%提高

至 91.9%。今年 1 月份至 9 月份，更是

达到 97%，实现了一江清水向东流。”

钟承林说。目前，四川省近三分之一

的面积纳入生态保护红线，森林覆盖

率超 40%。全省水环境质量大幅改

善，创 10 年来最好水平。四川已出台

32 个改革方案和 50 余部地方政策法

规，全面推行河（湖）长制、林长制，让

全省每条江河、每个湖泊、每片森林都

有专属守护人。

提 升 产 业 含 绿 量
本报记者 宋美倩 王胜强

10 年来，河北以壮士断腕的勇气

压减产能，唐山狠抓钢铁产业装备、技

术、环保、品质、数字化程度“五提升”，

钢铁产业含绿量显著提升。“党的二十

大报告提出要推动绿色发展，促进人

与自然和谐共生。这为我们更好地走

绿色发展之路指明了方向。”唐山市工

信局局长孟祥印说。

承德市是首都重要的水源涵养区

和生态支撑区，近年来，该市加强植树

造林，林地总面积达 3556 万亩，森林

覆盖率达 60.03%，每年可吸收二氧化

碳 7918 万吨、释放氧气 5760.7 万吨、

阻尘 5.1 万吨。“实现绿色发展，不仅要

淘汰落后产能，更要筑牢绿色根基。

聆听党的二十大报告，我们感觉绿色

发展的信心更足了、思路更清晰了。

今后要在筑牢首都绿色屏障的同时实

现乡村振兴。”承德市双滦区大贵口村

党支部书记李双军说。

张家口市水务局局长张永波表

示，张家口有 18 个县区，其中 12 个在

永定河流域范围。为了让这条断流已

久的河流恢复青春，张家口近 5 年累

计投资 28 亿元，治理河道总长 150 公

里，新建和加固堤防 135 公里，连续

18 次向官厅水库和永定河下游实施

生态补水，使得断流的永定河实现了

长清长流。“我们要深入贯彻落实党

的二十大精神，以驰而不息的韧劲和

抓铁留痕的毅力推动绿色发展。”张

永波说。

区 域 农 业 绿 起 来
本报记者 曹 松

位于云南红河州弥勒市的太平湖森

林小镇，90%的区域都曾是山地石漠化喀

斯特地貌，水土流失严重，生态环境恶

劣。2016 年以来，弥勒市启动太平湖地

区石漠化治理，通过做好治土、改水、截

污、植树、造林文章，把一片荒芜之地建

设成了山清水秀的生态公园。太平湖森

林小镇行政部经理刘成说：“聆听了党的

二十大报告，我们深受鼓舞、信心倍增。

我们将持续推动石漠化山地生态系统修

复，打造山水林田湖草沙生命共同体，让

山更绿、水更清。”

中铁八局滇中引水楚雄 8 标项目党

支部书记李毅德表示，党的二十大报告

中“推动绿色发展”“推进美丽中国建设”

的一系列论述，让奋战在滇中引水工程

一线的建设者们感到责任重大、使命光

荣。滇中引水工程是云南省有史以来投

资最大的水利工程，工程建成后，将有效

缓解滇中地区用水短缺矛盾，促进区域

农业绿色转型发展，改善受水区内河道、

湖泊生态及水环境。“我们将深入贯彻党

的二十大精神，统筹推进项目建设和环

境保护，把滇中引水工程建成真正的惠

民工程、绿色工程。”李毅德说。

元阳县新街镇阿者科村位于元阳县

哈尼梯田世界文化景观核心区，千百年

来，哈尼族根据生产生活实践探索出了

独特的土地利用方式，形成了森林、村

寨、梯田、水系“四素同构”的自然生态

循环系统。阿者科村村民高烟苗说：“绿

水青山就是金山银山的理念已经深入人

心。我们要学习贯彻好党的二十大精

神，守护好老祖宗留下的绿水青山，发

展好乡村旅游。我们相信，日子会越过

越好。”

山 东 省 临 沂 自 古 有 “ 鲁 南 古 城 秀 、 琅 琊 名 士

多”的美名，中心城区兰山区更是全国重要的木

业、医药、机械、食品生产基地。近年来，兰山区

围绕木业、医药、食品等优势传统产业转型，采取

“领军人才+创新团队+优势项目”引才模式，先后引

进 30 余名院士级高端人才，打造了“才聚琅琊·智

汇兰山”人才工作品牌。除院士外，前不久举办的

“百名博士进兰山”集中签约仪式现场，27 家兰山企

业与 41 名博士达成合作意愿。

游离甲醛和挥发性有机污染物是人造板行业普

遍面临的难题。这一难题，已被“木业之都”临沂

市兰山区的山东新港集团院士工作站研发团队攻

克，其研发成果无醛胶黏剂技术已应用到板材生产

中。新港集团董事长介绍，企业目前院士工作站研

发团队已有 40 余人，研发的年产 18 万立方米无醛仿

生胶超薄纤维板生产线已完成规模试生产，率先实

现了无醛仿生胶 1.0 毫米超薄纤维板技术的突破。

围绕高端装备、信息技术、新能源新材料等战

略性新兴产业，兰山区建立“揭榜挂帅”“人才飞

地”等柔性引才机制，与复旦大学、南京林业大学

等 40 余所知名高校建立产学研合作关系，为当地产

业发展提供人才支撑和技术支持。

日前，国内中药口服液条包生产线率先在山东

临 沂 投 产 。 为 这 一 生 产 线 提 供 技 术 支 撑 的 ，正 是

临 沂 市 兰 山 区 鲁 南 制 药 集 团 中 药

制 药 共 性 技 术 国 家 重 点 实 验 室 研

发 团 队 。 这 一 技 术 应 用 可 大 大 降

低包装成本，并显著提高其安全性

能 。 在 鲁 南 制 药 集 团 中 药 制 药 共

性 技 术 国 家 重 点 实 验 室（以 下 简

称“ 中 药 国 重 室 ”），科 研 团 队 率 先

全 程 参 与 了 国 内 中 药 口 服 液 条 包

生 产 线 的 研 制 和 投 产 。 此 生 产 线

年 处 理 中 药 材 2.5 万 吨 ，年 产 口 服

液 30 亿 条 包 。 采 用 复 合 膜 条 包 的

中 药 口 服 液 产 品 ，外 出 携 带 方 便 ，

消 除 了 玻 璃 屑 安 全 隐 患 ，提 高 了

用药安全性和依从性，可降低物流

及 仓 储 空 间 ，缓 解 环 保 压 力 ，并 可

大幅度提升产能。

鲁南制药集团实验室关副主任

是中药国重室负责人，她研究生毕业后就加入鲁南

制药集团，从一线技术人员逐渐成长为中药国重室

负责人。她说：“鲁南制药集团科研实力的跃升，得

益于兰山区重视人才引进培育，加强对企业研发中

心、博士后工作站等平台扶持力度，为人才成长提

供施展平台和生活保障。过去的瓶装需要包材、吸

管、洗瓶机、灯检等复杂工序，现在仅需内包复合

膜、外包材纸就可以了。现在的生产线包装工序简

化，配套设备升级，实现了中药口服液制剂生产的

连续化、自动化、智能化。”

中药国重室立足中药产业发展需求，集聚了 130

余名高精尖人才团队，联动百余所高校院所，在国

内形成了“产学研”一体化应用研究与可实施科研

成果迅速产业化的优势地位。

兰 山 区 开 辟 人 才 服 务 绿 色 通 道 ， 建 立 科 研 服

务、金融保障、子女入学等六大任务清单，配备服

务专员，一站式解决高层次人才落户、医疗、社保

等“关键小事”。建设人才公寓 260 余套，先后为

1091 家企业及 586 名人才发放奖励补贴 5.25 亿元。

企业做大做强，经济社会持续高速发展，要靠

科技和人才来推动。兰山区以广阔的胸怀吸纳人

才、周到的措施服务人才，为新时代社会主义现代

化强区建设提供强有力的人才支撑。

（数据来源：兰山区委宣传部）

临沂兰山：

集聚高端人才攻坚行业难题

·广告

鲁南制药中药制药共性技术国家重点实验室

美 丽 乡 村 新 图 景
本报记者 潘世鹏

走 稳 绿 色 发 展 路
本报记者 苏大鹏

本版编辑 陈 郁 李 丹 美 编 王子萱

党的二十大报告提出，全面推进乡

村振兴，坚持农业农村优先发展。黑龙

江省鸡西市恒山区红旗乡党委书记柳

凤国说：“作为一名基层干部，我要认真

学习党的二十大精神，把党的二十大精

神贯彻落实到农业农村工作中去，全面

推进乡村振兴发展。”

“选做农业产业一定大有作为。”鸡

西市鸡冠区西郊乡团结村三源生物科

技有限责任公司董事长刘敬龙说，“我

们将继续扩大生产规模，并把带动农户

创收、助力乡村振兴作为己任，创造更

大的潜力，为实现农业强国出一份力。”

齐齐哈尔市昂昂溪区水师营满族

镇距齐齐哈尔市中心 8 公里，是一个满

汉民族聚集的历史文化名镇，镇周边有

多条高速公路与省内外主要城市联通，

有着得天独厚的区位优势、交通优势和

发展优势。镇长赵欣说：“党的二十大

报告提出，坚持农业农村优先发展，坚

持城乡融合发展，畅通城乡要素流动。

我们将充分依托地缘优势、资源优势，

加快发展农旅融合产业和生态高值功

能农业，打通产销一体化渠道，提升乡

村 经 济 品 牌 影 响 力 ，全 力 推 动 乡 村

振兴。”

“聆听了党的二十大报告，倍感振

奋。”哈尔滨市松北区对青山镇党委书

记王献军表示，对青山镇要做黑龙江省

乡村振兴的“排头兵”，坚持心系群众的

为民情怀，努力打通乡村发展的瓶颈、

症结，带领老百姓走稳绿色发展的致富

路。“我们一定要把党的二十大精神送

到田间地头，让广大党员干部群众学习

好、贯彻好，汇聚起更多推进乡村实现

全面振兴的同心力量。”王献军说。

聆听了党的二十大报告，海南省五

指山市水满乡毛纳村党支部书记王有

寿说：“我要带领村民撸起袖子加油干，

让乡亲们的生活越来越红火。”

谈起山村变化，毛纳村村民王柏和

赞不绝口：“这 10 年我们村有了很大的

变化，乡亲们都已经脱贫致富，家家户

户盖上了小洋楼，村里的大叶茶产业也

发展得越来越好。听了党的二十大报

告，我们觉得日子会越来越好！”

国家税务总局海南省税务局二级

调研员、琼海市长坡镇多异村驻村第一

书记康冀军对乡村发展信心满怀。驻

村帮扶以来，康冀军和“娘家人”海南省

税务局党委，持续巩固脱贫攻坚成果，

用奋斗续写乡村振兴的新篇章，多异村

的村容村貌和乡亲们的生活在驻村工

作队的带领下有了大变化。康冀军说：

“收看了党的二十大开幕会，我特别激

动。我将牢记使命、不断进取，为实现

‘人民对美好生活的向往’的奋斗目标

而不懈努力。”

海南慧牛农业科技有限公司董事

长蔡於旭 1997 年毕业于中国人民大

学。曾经在北京生活稳定的他响应国

家精准扶贫的号召，回到家乡海南澄迈

创业，成为当地返乡大学生创业中的优

秀代表。聆听党的二十大报告后，蔡於

旭对农业产业更有信心了。他表示：

“我将认真学习领会党的二十大精神，

继续通过多种合作模式，为农户提供养

殖分红、就业岗位、技术培训等，帮助脱

贫户增收致富。”


